



## Einleitung: Die Verwirrung unserer Zeit

Wir leben in einer Zeit, in der das Wort „*Barmherzigkeit*“ allgegenwärtig ist – in religiöser wie kultureller Sprache. Es wird von Kanzeln gepredigt, auf Banner gedruckt und in Liedern besungen. Doch immer öfter wird eine **billige, bedingungslose, automatische Barmherzigkeit** dargestellt – fast so, als wäre sie ein weiteres Menschenrecht –, eine, die keinen Einsatz, keine Umkehr, keine Reue erfordert.

Aber das ist **nicht** die Barmherzigkeit Gottes, wie sie in der Heiligen Schrift offenbart wird und wie sie von der Tradition und den Heiligen gelehrt wurde.

**Gottes Barmherzigkeit ist unendlich, ja. Aber sie ist weder blind noch naiv.** Sie ist eine Barmherzigkeit, die auf eine Antwort des Menschen wartet: **aufrichtige Reue.**

Gerade heute müssen wir zu dieser grundlegenden Wahrheit des Evangeliums zurückkehren: **ES GIBT KEINE BARMHERZIGKEIT OHNE REUE.**

Wer das leugnet, schadet der menschlichen Seele – und verletzt das Herz Christi.

---

## I. Was ist die Barmherzigkeit Gottes?

Barmherzigkeit ist eines der schönsten und tröstlichsten Merkmale der göttlichen Liebe. Sie ist **Gottes Wille, zu lieben, zu heilen, zu vergeben, den gefallenen Sünder aufzurichten.** Sie ist das zärtliche Gesicht der göttlichen Gerechtigkeit – nicht ihr Gegenteil, sondern ihre vollkommene Erfüllung.

Papst Johannes Paul II. schrieb in *Dives in Misericordia*:

„Die Barmherzigkeit steht nicht im Gegensatz zur Gerechtigkeit, sondern ist deren *eigentliche Vollendung.*“

Gott ignoriert in seiner Barmherzigkeit **nicht** die Sünde:

Er stellt sie, vergibt sie, verwandelt sie ... **wenn der Sünder Reue zeigt.**

**Christus kam nicht, um zu sagen: „Tu, was du willst.“**

Er kam, um zu sagen: **„Geh und sündige von jetzt an nicht mehr!“ (Johannes 8,11).**



---

## II. Die Geschichte einer falschen Barmherzigkeit

Schon in den ersten Jahrhunderten musste die Kirche zwei Extreme bekämpfen:

- den **Rigorismus**, der reumütigen Sündern die Vergebung verweigerte,
- und den **Laxismus**, der die Notwendigkeit der inneren Umkehr verharmloste.

Heute stehen wir einer neuen Form des Laxismus gegenüber:

einer „**Barmherzigkeit ohne Reue**“, die Gottes Liebe in eine Ausrede verwandelt, so zu bleiben, wie man ist – ohne Veränderung, ohne Kreuz, ohne Gnade.

Doch das kirchliche Lehramt, die Kirchenväter und die Heiligen waren sich stets einig:

**Gottes Vergebung ist nicht automatisch. Liebe hebt die Freiheit nicht auf. Der Himmel ist kein Schnäppchen.**

---

## III. Die Reue: Der Schlüssel zur Barmherzigkeit

Das Schlüsselwort im Evangelium ist „**metanoia**“ – ein griechischer Begriff, der bedeutet: **Sinneswandel, Umkehr, radikale Neuausrichtung.**

Als Petrus zu Pfingsten predigte, fragte das Volk:

**„Was sollen wir tun?“**

Und er antwortete klar und deutlich:

„Kehrt um, und jeder von euch lasse sich auf den Namen Jesu  
Christi taufen zur Vergebung eurer Sünden.“ (Apostelgeschichte  
2,38)

Reue ist also **der bewusste und freie Akt, in dem ein Mensch seine Sünde erkennt, aufrichtig bereut und sich mit Gottes Hilfe ändert.**

Barmherzigkeit kann ohne dieses „Ja“ nicht wirken.

**Gott respektiert unsere Freiheit zu sehr, um uns zu zwingen.**



---

## IV. Barmherzigkeit ohne Reue - ein Verrat am Evangelium?

Eine „automatische Barmherzigkeit“ zu predigen, ist bequem, populär und beruhigend... aber es bedeutet, **das Evangelium zu verraten**.

Jesus vergab der Ehebrecherin... aber **nachdem sie beschämt und reuevoll war**. Er vergab dem guten Schächer... **nachdem dieser seine Schuld bekannt und gesagt hatte: „Denk an mich“ (Lukas 23,42)**.

**Barmherzigkeit ohne Reue rettet nicht - sie betäubt.**

Sie ist, als würde man einem Kranken sagen, er brauche keine Behandlung, nur ein Lächeln. Es ist, als würde man den Sünder trösten, ohne ihm zu sagen, dass die Sünde die Seele tötet.

---

## V. Praktischer Leitfaden: Wahre Reue leben

### 1. Die Sünde erkennen

Erster Schritt: raus aus der Kultur der Selbstrechtfertigung.  
„Alle machen das“ ist keine Entschuldigung.  
Der Heilige Geist gibt uns die Gnade, uns selbst ehrlich zu sehen.

**Praxistipp:** Mache jeden Abend eine ehrliche Gewissenserforschung.

### 2. Echten Schmerz über die Sünde empfinden

Ein einfaches „Ich habe mich geirrt“ genügt nicht.  
Christliche Reue entspringt der Liebe:  
„Herr, ich habe Dich beleidigt. Vergib mir.“

**Spiritueller Tipp:** Meditiere vor einem Kreuzifix. Schau auf den Preis deiner Sünde... und deiner Erlösung.

### 3. Regelmäßig beichten

Das Sakrament der Versöhnung ist nicht optional.  
Jesus hat es eingesetzt, um uns zu heilen und zu reinigen.



**Pastoraler Rat:** Geh mindestens einmal im Monat zur Beichte. Bereite dich gut vor, sprich ehrlich und fasse einen festen Vorsatz zur Umkehr.

#### 4. Wiedergutmachen

Sofern möglich: Bitte um Vergebung, gib Zurückgestohlenes zurück, mache verursachten Schaden wieder gut.

**Spirituelle Tipp:** Faste, spende Almosen oder tue Werke der Barmherzigkeit für jene, denen du durch deine Sünde geschadet hast.

#### 5. Das Leben ändern

Reue ohne Veränderung ist fruchtlos.  
Sich „schuldig fühlen“ reicht nicht – es braucht Taten.

**Praxistipp:** Setze dir konkrete Ziele. Wenn du fällst, steh auf. Gewöhne dich niemals an den Schmutz.

---

## VI. Was, wenn es mir schwerfällt, Reue zu empfinden?

Gott weiß, dass nicht alle Herzen im gleichen Tempo zur Reue finden.  
Manchmal verhindern Stolz, Unwissenheit oder alte Wunden die Einsicht.

**Aber wenn du um die Gnade der Reue bittest – wird Gott sie dir geben.**

Die heilige Teresa von Ávila sagte:

„Bitte, auch wenn du nicht willst. Auch wenn du nichts fühlst. Bitte im Glauben – und Gott wird dein Herz erweichen.“

Reue beginnt nicht immer mit einem Erdbeben.  
Manchmal ist es ein feiner Riss – durch den das Licht einfällt.



## VII. Was geschieht, wenn ich mich nicht bekehre?

Hier ist die härteste, aber notwendigste Wahrheit:

**Wer sich nicht bekehrt, kann die Barmherzigkeit nicht empfangen.**

Gott schickt keine Seelen in die Hölle:

**Die Seele schließt sich selbst aus, wenn sie im Zustand der Sünde verharrt.**

Der Katechismus lehrt:

„Die Barmherzigkeit Gottes hebt nicht die Forderung nach Umkehr auf, ohne die es keine Vergebung gibt.“ (vgl. KKK 1864)

Jesus wird dein Herz nicht zwingen.

Wenn du dich entscheidest, nicht umzukehren,

**respektiert Er deine Entscheidung - selbst wenn sie Sein Herz bricht.**

---

## VIII. Die Botschaft für unsere Zeit

In einer Welt, die das Böse verharmlost, die die Sünde verschweigt und sich über das Beichtsakrament lustig macht, brauchen wir **mehr denn je Propheten der Reue.**

- Eltern, die ihren Kindern lehren, Gott um Verzeihung zu bitten,
- Priester, die die Wahrheit predigen, auch wenn sie unbequem ist,
- treue Christen, die den Mut haben zu sagen: „Ich habe gesündigt - und ich muss beichten.“

Die Kirche ist kein Ort, um sich wohlfühlen - sie ist ein **Krankenhaus für die Seele.**

Und **es gibt keine Heilung ohne Diagnose. Keine Vergebung ohne Reue.**

---



Schlusswort: Die Barmherzigkeit, die rettet

Gott erwartet nicht, dass du perfekt bist.  
Er erwartet, dass du dich bekehrst.

**„Ich habe kein Gefallen am Tod des Sünders, sondern daran, dass er umkehrt und lebt.“ (Ezechiel 18,23)**

Das ist Seine Barmherzigkeit – kein automatischer Freifahrtschein in den Himmel, sondern **eine ausgestreckte Hand... die darauf wartet, dass du sie ergreifst.**

Christus ist für dich gestorben.

Und wenn du dich bekehrst, **wird Sein Blut deine Sünde auslöschen, als hätte sie nie existiert.**

Aber wenn du dich nicht bekehrst... wirst du Ihn zurückweisen.

---

**HEUTE ist der Tag, um zu Ihm zurückzukehren.**

**HEUTE ist die Zeit, um zu beichten, zu weinen, dich zu ändern.**

Und wenn du das tust, wirst du erkennen, dass der Gott der Gerechtigkeit...

**auch der Gott einer unermesslichen Barmherzigkeit ist.**